

RESÚMENES

Multietnicidad y etnonacionalismo en la República Popular China

NATIVIDAD GUTIÉRREZ CHONG

Este artículo versa sobre la autonomía regional que se aplica en China desde los años cuarenta del siglo xx. Afirma que es una política de Estado, que ha contribuido a neutralizar las aspiraciones de autodeterminación o independencia (etnonacionalismo); por otro lado, arguye que la experiencia en el manejo de conflictos y tensiones étnicas a lo largo de sus extensas fronteras demuestra que la autonomía suele ser un preámbulo necesario en la construcción de independencia. China tiene una larga experiencia en la administración de la multietnicidad, mediante la política de autonomía regional y la imposición de un pacto de unidad territorial entre las distintas nacionalidades, ya que la existencia de la diversidad étnica es resultado de una larga historia de anexiones territoriales.

Las relaciones entre China y Arabia Saudita: la diplomacia del petróleo

ALEJANDRA GALINDO

En los últimos 20 años, las relaciones entre China y Arabia Saudita se han estrechado debido a la cooperación económica. Este artículo tiene como objetivo examinar cuáles son las posibilidades y las limitantes de la relación entre estos dos países. El análisis parte de una visión neorrealista para evaluar cómo los cambios en el sistema internacional han ido afectando las relaciones entre ambos actores. Se sostiene que dicha relación en la región del Golfo, lejos de representar una amenaza al balance de poder regional, donde Estados Unidos es el principal garante, ésta contribuye a su sostenimiento. Por ello es que en el futuro seguiremos presenciando más cooperación entre Arabia Saudita y China, así como más participación de China en la región del Medio Oriente en general.

Política lingüística en África: del pasado colonial al futuro global

DIEGO BARBOSA DA SILVA

Desde la aparición de los Estados-naciones, la lengua ha demostrado jugar un papel importante en la construcción de la nación. Como dijo Ernst Renan (1997), si no fuese poder del Estado separar, seleccionar y clasificar, no existiría la comunidad nacional. Si del Estado depende la realización del futuro de la nación, éste también ha sido una condición para su existencia. Así, el Estado nacional utilizará la lengua como una herramienta para ejercer el poder, incluso simbólico, ante numerosos conflictos y negociaciones. Nuestro objetivo es analizar la política lingüística en los países de África, después del proceso de independencia del decenio de 1960, y discutir, en especial, la elección de lenguas europeas como oficiales de las nuevas naciones. Sin embargo, en este análisis no podemos olvidar la gran diversidad étnica y lingüística del continente africano, en un mundo cada vez más globalizado, donde el inglés, sobre todo por su sesgo económico, ejerce dominio y se perfila como un idioma global.

Derecho y discurso en la creación del modelo de familia japonés

FERNANDO VILLASEÑOR RODRÍGUEZ

Este artículo trata sobre la construcción del modelo de familia tradicional en Japón durante el periodo Meiji. Asimismo, hace una deconstrucción del concepto de *ie*, conforme al lenguaje jurídico del Código Civil Japonés de 1889 (Código Civil Meiji), para establecer su naturaleza secundaria y subordinada a la *familia tradicional*, como tradición inventada por los ideólogos oficiales. Por último, sostiene la importancia de los dos niveles del discurso, el político y el jurídico, en la consolidación del Estado Meiji.